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?与荷马共度一夏》 是 2017 年夏天
法国作家西尔万·泰松为法国国内广播电
台 （France Inter） 录制的一档系列节
目。 作者说， 这次录制 “是一次在瀑布
下荡涤心灵之旅， 同样， 也感受到在一
首诗中让自己焕然一新的欢愉。 几个月
来， 我都以荷马诗歌的节奏呼吸， 聆听
它的韵律， 遐想着一场场战斗和出海远
行 。 很快 ， ?伊利亚特 》 和 ?奥德赛 》

让我活得更自在。 而且， 它们也照进了
我们的现实……当代的所有事件都在史
诗中找到回声，更确切地说，历史上的每一
次动乱都印证了荷马史诗中的预言……在
宙斯的天空下， 一切未曾改变： 人还是
老样子， 是既伟大又令人绝望、 光芒四
射又内心卑微的动物……” 节目内容汇
编成 ?与荷马共度一夏》， 中译本即将由
上海文化出版社出版。 以下内容经出版
方授权， 由 “笔会” 首发。

《伊利亚特 》 记叙了特洛伊战争 ，

《奥德赛》 讲述的则是奥德修斯重返他的

伊萨卡王国的故事。 前者描绘战争， 后

者描绘秩序的恢复， 二者都勾画出人类

境况的轮廓。 在 《伊利亚特》 中， 在诸

神的操纵下 ， 愤怒的人群涌入特洛伊 。

在 《奥德赛》 中， 奥德修斯在海上漂泊，

从一个海岛到另一个海岛， 想方设法脱

身。 两首史诗反差巨大： 一边是战争的

不幸， 另一边是海岛的机遇； 一边是英

雄的时代， 另一边是内心的历险。

这些诗篇凝聚了两千五百年前， 通

过行吟诗人之口， 在迈锡尼王国和古希

腊人民之中传颂的神话。 这些神话在我

们看来似乎很离奇， 有时甚至骇人听闻，

其中充满了丑陋的怪物、 如死神一般美

丽的女巫、 溃败的军队、 毫不妥协的朋

友、 献祭的妻子和狂怒的战士。 风暴起，

墙垣颓， 众神云雨， 王后啜泣， 士兵用

染血的衣衫擦干泪痕， 男人们互相厮杀。

随后， 充满温情的一幕中断了杀戮： 爱

抚终止了复仇。

让我们做好准备： 我们将越过河流，

穿过沙场。 我们将投身战斗， 成为众神

集会的座上宾 。 我们将经受狂风暴雨 ，

身陷薄雾之中 ， 深入密室 ， 探访海岛 ，

踏足暗礁。

有时， 一些人被殴打致死， 另一些

则会得救。 总有众神守护。 总有太阳光

芒万丈 ， 照见和悲剧交织在一起的美 。

人们为了各自的事情奔忙， 然而， 在每

个人的背后， 总有神在掌控游戏。 人类

能够自由选择或是只能服从命运？ 人类

是一枚可悲的棋子抑或独立自主的造物？

岛屿、 海角和王国组成了诗作的背

景。 在上世纪二十年代， 地理学家维克

多·贝拉尔对此做出了十分精确的定位。

地中海孕育了欧洲文明的源头之一， 继

承了以雅典为代表的古希腊文明、 同样

也是以耶路撒冷为代表的古希伯来文明。

这些从远古中浮现、 在永恒中绽放

的诗歌从何而来？ 为什么它们在我们耳

边显得无比熟悉？ 如何解释一个两千五

百年前的故事， 依然焕发着熠熠如新的

光芒 ， 闪耀着地中海海湾粼粼的波光 ，

引起我们的共鸣？ 为什么这些青春不朽

的诗句仍能为我们解开关于未来的谜题？

为何这些神和英雄在我们眼中显得那么

亲切？

诗歌中的英雄依然活在我们身上心

中。 他们的勇气让我们着迷， 他们的激

情是我们所熟悉的， 他们的冒险经历造

就了一些我们惯用的表达。 他们是我们

消散在悠长岁月中的兄弟姐妹： 雅典娜、

阿喀琉斯、 埃阿斯、 赫克托耳、 奥德修

斯和海伦！ 关于他们的史诗孕育了我们

这些欧洲人： 我们的感知， 我们的想法。

“希腊人让世界变得文明了”， 夏多布里

昂写道。 之后， 荷马继续帮助我们认识

生活的真谛。

关于荷马存在之谜有两种假说。

一是众神真的存在过， 并给了诗人

写他们生平事迹的灵感和先见之明。 在

时间的深渊里 ， 荷马史诗具有预见性 ，

注定要和我们的时代相遇。

二是在宙斯的阳光下， 一切未曾改

变 ， 贯穿诗篇的主题———战争与荣耀 、

伟大与仁慈 、 恐惧与美丽 、 记忆与死

亡———是它们让永恒回归的炽热炭火生

生不息。

我相信人性不变。 现代社会学家认

为人类是可以不断完善的， 进步和科学

使人类变得更好。 胡扯！ 荷马史诗是不

朽的， 因为即便人类外表变了， 无论是

在特洛伊平原上戴着头盔战斗或是正在

二十一世纪等公交车， 他们依然是同样

的人， 同样可悲或同样伟大， 同样平庸

或同样崇高。

还记得小时候被逼着读那些无聊冗

长的课文吗？ 初中一年级时， 课文中就

有荷马史诗。 那时的我们一心只想在林

子里奔跑玩耍。 我们百无聊赖， 望着教

室窗外的天空发呆， 天上却从没出现过

一辆神车。 我们为什么无法让自己沉浸

在一首经久不衰、 依然生机勃勃、 是最

初也是永恒的诗篇之中？ 沉浸在一首众

声喧哗、 充满愤怒和训诫、 有一种痛彻

心扉的美、 让诗人流泪吟唱至今的歌谣

之中？

一个达达主义式的建议： 放下那无

关紧要的挂虑！ 把收拾碗碟的事放到明

天！ 关掉电视和手机！ 让小孩子哭一会

儿也没关系， 别磨蹭， 快打开 《伊利亚

特 》 和 《奥德赛 》， 高声诵读书里的章

节 ， 在海边也好 ， 在卧室的窗前也好 ，

在山顶也好。 从心底吟唱出这超凡脱俗

的诗歌吧。 这些诗歌， 对处在时代迷雾

中的我们有所帮助。 可怕的年代就要到

来。 以后， 饱受工业污染的空中会升起

一架架无人机， 机器人会对我们进行生

物识别。

未来， 由互联网连接在一起的一百

亿人类 ， 会陷入对彼此无尽的猜疑中 。

跨国公司想靠基因手术牟利， 鼓吹人类

术后可以多活几十年。 荷马， 才是我们

当今世界忠诚的老朋友， 他能驱散后人

文主义的噩梦 。 他为我们指明了方向 ：

人应该在多姿多彩的世界中张扬自我 ，

而不应该在一个宛若沧海一粟的星球上

狂妄自大。
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百年翩跹
吴福辉

居住在东南沿海一带辛苦讨生活

的百姓， 自古就与广大内陆的 “安土

重迁” 传统不同， 他们喜迁移， 或曰

在大潮之下不拒漂泊和转徙。 现在我

们已经可以看得分明， 这是一股多么

巨大的历史动力。

前几年， 我这个小小吴姓支脉的

家谱于无锡一个堂哥那儿被发现。 这

是个手抄本， 由堂哥的祖父即我亲爷

爷最小的一个弟弟———家人称 “小阿

爷” ———用他漂亮的书法一字一字抄

录的。 本来各家各房皆存， 但到后来

就不知所踪了。 可以想见， 这硕果仅

存的一册是如何宝贵了。 我特意跑去

无锡复印了， 将它郑重捧回。

据家谱说， 我们的根子是在延陵

（丹阳常州之间）， 以后辗转至浙江四

明之地等等。 这中间我未曾亲历过的

大部已不可考。 至于延陵， 我与儿孙

一行四人 2000 年的元旦曾去探访过，

那里的地名至今仍叫一房村、 二房村、

三房村、 四房村、 五房村， 原是春秋

吴季札的封地。 镇政府刚接待过台湾

吴倩莲的秘书也姓吴， 他说一村一村

都姓这个， 不姓吴姓啥？ 但是我在这

里找不到任何与我家有关的遗存， 我

只能凭着想像， 发思古之幽情。

而宁波就不一样了， 它是我能见

到祖屋的故乡呵。

宁波的创业中坚是我曾祖父。 他

独力在宁波城里闹市廿条桥的地方开

设了古霞室笺纸装裱铺达四十余年 ，

取得成功。 由此完成了我家 “弃文贾

商” （家谱语） 的转换。 到了鼎盛时

又在江北开了分店， 由其长子即我祖

父经营。 于是再完成那时人们认可的

大事， 在镇海东管乡河里头， 盖了本

村第一幢二层楼， 迁了祖坟。 家谱中

记下 “时在民国元年” （即 1912 年）

的准确时间。 我写有 《镇海老屋》 一

文， 详述在当地区政协搞文史工作的

朋友协助下， 2003 年发现并认定祖屋

的经过 。 这老屋即我父亲的出生地 。

廿条桥和河里头， 我都不止一次地探

访过， 古霞室仅余遗址， 老屋一百岁

仍健在。

任何事情都有盛衰， 民国以后裱

画业出现衰落， 源于整个社会经济的

变动以及人们生活方式的改变。 在过

去， 江南的一个普通人家的客堂， 至

少也要有一幅中堂和对联， 更不必说

富人几进院落的匾额、 楹联了， 这都

需裱过才能悬挂的。 但这时现代习惯

开始渗入， 房屋的布置渐渐趋新， 裱

画业逐步压缩成艺术品位较高的 “小

众化” 行当， 大部分店铺都在一夜之

间失掉了存身的基础。 听长辈说， 曾

祖父也挣扎着想改营其他， 比如古霞

室自制账本， 这账本能结实到想任意

抽出一页纸也不可的地步。 不过这并

不能挽回一切， 终于使得曾祖父在眼

见上海越发崛起的关键时刻 （约上世

纪二十年代）， 毅然决定了五个儿子的

去向： 三阿爷一家留守， 二阿爷、 小

阿爷转移无锡， 我阿爷和四阿爷奔赴

上海。 我不知道那时开不开家庭会议，

但我在整整一百年后的今天， 还可以

感受到这个决定的悲壮性质。

待我在黄浦江畔出生， 家族的这

次 “大转移” 已然完成。 我从小的感

觉， 宁波人融入上海求得立足， 就像

从这个市区搬到那个市区那么熟习 、

自然。 不过我们长房有了新情况： 我

爷爷原来经亲友的介绍在一蛋厂工作

（我的二叔在蛋业工会任职是后来的事

情）， 却因 “得了时疫” 猝逝。 其时，

父亲高中未毕业， 他面对家中的后母、

一个同父同母的姐姐， 三个同父异母

的弟弟 ， 不得不辍学 ， 去上海南市

“学生意” （做簿记学徒）， 开始了他

的会计生涯。 父亲在上海先后做过职

员和商人。 依我看， 他在报关行 （一

种代商人办理报税手续的机构） 任职

算是顺风顺水。 那时我家租住静安寺

“上只角” 的爱文义路 （北京西路） 四

寿邨整幢石库门三层楼房， 那里望得

见张爱玲的爱丁顿公寓 （今常德公寓）

的窗户， 背后就是她写得那样可爱的一

路电车场， 而我则进了新闸路西区小

学读书 （今静安区第一中心小学）。 这

是一个中产市民家庭的地位。 不过后

来他经商屡屡失手， 收入下滑， 我们

搬去虹口， 他饱尝了失业的痛楚才有了

以后迁徙的决心。 家里的三位叔叔虽没

有读过名牌大学， 却或多或少在上海

都有了不同的高等教育经历。 最成功

的是大叔学完 “土木建筑” 成了工程

师。 他最早开公司是在虹口四川北路

丰乐里的家， 狭小阴暗的弄堂， 现在

属于多伦路左翼文化纪念地的一部分。

后来他自己设计 ， 包建筑队盖房子 ，

成了气候之后甚至在施高塔路 （即鲁

迅大陆新邨故居所在的山阴路） 路底、

当年的半城市半乡村地段， 建了一幢小

洋楼， 院里土地与虹口公园 （老靶子

场， 今鲁迅公园） 挨着， 下了绳套竟

能逮到獾子。 这地方现今即欧阳路 580

号的朱屺瞻艺术馆。 大叔可代表我们

在上海已经立脚稳固， 而我们家却是

广大移居的宁波家庭的极小一分子。

“宁波人在上海” 这个题目如今

不用我来饶舌， 宁波商帮有专门的研

究所和博物馆， 他们将移居上海的宁

波人在金融 （钱庄银行 ）、 航运 、 棉

纱、 五金、 医药各业的贡献， 以至于

我在中下宁波移民层看到的裁缝店 、

布店、 炒货业等 （我家在虹口春阳里

所住老式石库门房子的楼下便是老乡

开的荣昌祥南货店）， 都有声有色地表

现出来。 包括晚清的 “四明公所事件”

所显示的宁波同乡会面对列强的团结、

爱乡、 抗争精神， 也是宁波人的骄傲

所在。 在上海， “无宁不成市”。 我们

只要看这两个数字： 到我出生的上世

纪三十和四十年代， 上海的宁波移民

已达全市人口的五分之一 （解放后达

到一千万人的时候， 我见过上海报纸

上的广告说宁波日报愿为二百万祖籍

为宁波的上海人服务 ， 也是这个比

例）； 而于现代上海的工业初步建成的

当口， 宁波移民所建的企业工厂在沪

地的总产值竟然已达三分之一以上 ，

就够我们想像和体会了。

不过现代上海是有它的各种面目

的。 在繁华、 时髦的背面也埋伏着崩

溃之象。 到 1948 年我十岁时， 不仅父

亲在商业场上感受到无限风险， 即便

是我也知道整个城市处于经济风暴之

中： 金圆券从最初一元钱让孩子觉得

如百元大钞 ， 几个月后便疯狂贬值 ，

几万元、 几百万元面值的钞票都出笼

了， 以至于家家银行门口银元叮当响，

纸币遭市民抛弃， 连母亲居家都懂得

把所有的钱要换成 “固本” 肥皂存起

来。 这可能是父亲决心离开沪地， 另

寻新生活的直接动机吧。

1949 年底， 上海解放才半年， 父

亲即应东北人民政府重工业部的招考，

录取后编入第 18 会计招聘团， 携全家

转赴辽宁。 亲友中不乏劝说的好心人，

说那地方冷得撒尿都能冻成冰棍的有

之， 主张父亲只身前往而把妻儿留在

沪地的亦有之。 但父亲义无反顾地决

心 “北漂” 了。 我们从来没有走过如

此长的路程 ， 自 1950 年元旦一过出

发， 三段路走了十余天。 先由上海北

站到南京下关为沪宁线。 火车上轮渡

过长江， 对面是浦口， 火车起点应有

的吃住服务齐备 ， 又集聚了修车头 、

造车厢的众多工厂， 非常热闹。 后来

我到东吴大学浦口分校去讲演过， 发

现长江大桥建成后这里已成了一块宁

静的文化区。 从浦口到天津为津浦路，

换车前见到了在这北方最大金融航运

中心做进出口公司职员的小叔， 吃了

他请的狗不理包子。 从天津到沈阳是

“出关 ” 了 ， 两厢的田野冬天正荒凉

着， 看上去一片肃杀。 在山海关停了

很长时间是须将上海带的钱换成东北

币， 比值是 1∶10000， 如买两角钱的花

生米便要付两千元才行。 在沈阳小旅

馆度过春节， 印象好像到了另一个国

度 ： 东北人结婚不撒彩纸而撒黄豆

（真是出产大豆高粱的地方）； 去北陵

乘的是赶车人座位高于乘车人的俄国

马车 ， 的的笃笃行进在松柏树林中 。

至 4 月， 分配来到鞍山。 以后填表父

亲曾多次问我 ， 我们几时到的鞍山 ？

我不假思索就说是 4 月 4 日， 因为那

天是旧的儿童节。 一路上我父亲带的

家人最多， 行李最沉。 圆形的装被子

的大帆布袋以外， 还有装碗盏瓷器的

竹筐， 是长期过日子的架势。 但带了

这么全的东西， 在鞍山的第一冬天全

家却没有棉鞋穿， 我踏着跑鞋冻得如

猫咬一般。 在鞍钢， 父亲先在给水厂，

后到三冶金属结构公司工作， 他还被

借调到抚顺、 本溪、 酒泉等地查账建

账， 由成本会计直做到会计师。 1953

年执行第一个五年计划， 鞍钢建设三

大工程为七高炉、 大型轧钢厂和无缝

钢管厂， 是恢复生产后的苏联援助项

目。 建后颁发纪念章， 父亲也有一枚，

后来我在鞍山和北京的徽章市场上都

购到过， 是早期参与鞍山建设的一个

标志 。 鞍山外来的建设者越来越多 ，

过去日本人留下的房子已不够用， 开

始大规模建造工人住宅， 仅具备地板、

双层窗、 暖气、 煤气标准的红楼在全

市就有四处， 我们家曾住过其中的两

处。 我觉得， 第一个五年计划开始的

工业化意义重大， 三大工程和红楼都

是应当保存的文物。 鞍山不忘外来援

助人员的功绩， 南方十几个省市的迁

移者有一段时间均享受特殊的大米配

给 （每月三十斤粮食定量中大米可占

十几斤， 否则仅三斤）， 在闹市区开设

专卖南方产品的青年商店、 南味商店，

特别从上海整店地迁来国华照相馆 、

老正兴、 熏腊店等。 文艺单位从全国

聘来好演员， 所以鞍山的京剧团、 话

剧团 、 曲艺团的水平都不低 ， 这样

1987 版电视剧 《红楼梦》 里林黛玉的

扮演者才会是鞍山话剧团出身的陈晓

旭， 曲艺团才会出来一个著名的评书

家刘兰芳。 有了全国支援鞍钢， 才有

后来的鞍钢支援全国。 凡有 “钢” 字的

大型钢铁企业， 如包钢、 武钢、 马钢

（马鞍山）、 兰钢、 攀钢 （攀枝花）、 宝

钢的技术骨干力量， 起初都有鞍钢人，

而我们的亲戚中有的也从鞍钢走向全

国， 就好像从东北伸出手臂去一样 。

这时我们家已经扎根在鞍山 、 沈阳 ，

五代人构成大大小小十几个家庭； 一

部分后代能听懂上海话， 满口讲的都

已是东北话； 我母亲所做的拿手宁波

菜、 上海菜， 被有的小辈继承。 吃食

与穿戴两项糅入的南北习惯 ， 成了

我们这个具有多元文化因素的家族

特色 。

1978 年我考上恢复高考之后的首

届研究生， 来到北京。 毕业后留京工

作， 开始了家族部分成员向又一个地

域的转移。 在做上世纪三十年代中国

现代文学史研究的过程中 ， 发现了 、

挖掘了海派文学， 触动了我对甬沪两

地固有的 “情结”， 调动起童年的生活

记忆， 写出了最早的海派小说研究专

著。 我从学术专业上仿佛踏上了一条

回归之路。 改革开放的历程使得社会

的物质、 精神环境发生了大变化， 与

海外的亲友都建立起联系， 不再隔绝

了。 上海、 天津的堂弟堂妹多有下海

经商成功者， 我这里又分出新的一脉，

下一代和下两代的儿孙不断有考上北

京学校而留京者， 北京支脉有了雏形。

我们这个家 ， 从由甬入沪算起 ，

自上世纪二十年代至四十年代末计 30

年 ； 从上海到东北是 1950 年至 1970

年代末也是 30 年； 再由 1980 年代至

今整整 40 年： 正逢一百年！ 这么长时

段的家族变动， 正好与现代上海的形

成、 新中国工业化建设的前期及改革

开放新时期相符合。 这种迁移， 不仅

没有使两地关系隔膜， 反是加强。 无

论是物质往来， 人才技术的交流， 哪

怕到了乙地再无机会返回甲地， 也会

在不绝的思念、 回想中， 向对方发出

呼唤。 如是再移至第三地、 第四地呢，

这种交流便乘以 N 次方了。 这便是一

种从经济政治到文化的日渐深厚的积

累了。

东京散记
耿传明

日本东京以寺庙和神社之多闻名，

但实地接触之后， 这种 “多” 还是有点

出乎我的想象。 在东京街头漫步， 走不

多远， 就能遇上一家或大或小的寺庙、

神社， 点缀于路边， 成为街巷的一个重

要组成部分甚或是画龙点睛之笔， 给人

以目不暇接之感。

东京的寺庙 、 神社之多 ， 自古已

然， 日本唯美作家永井荷风在上个世纪

初曾穿行于当时东京的大街小巷， 记录

下许多现已消失的、 斑斓多姿的旧日风

景、 市井百态。 他把这些记录结集为散

文集 《晴日木屐》， 此作堪称神品， 写

得深幽隽永、 从容闲散、 妙趣丛生。

开篇作者即这样介绍自己： “个子

比普通人高的我总是穿着晴日木屐拿着

蝙蝠伞走路。 无论是多么晴朗的天气，

不穿晴日木屐拿着蝙蝠伞就无法安心。

这是因为我对东京终年多雨的气候完全

无法信任的缘故。 世间善变的可不只有

男人的心、 秋日的天空和朝堂的政事。”

第二篇写的就是东京的 “淫祠 ”，

也就是非正式的 、 民间自发建起的小

庙， 类似于中国以前的野庙， 永井对这

些街头小庙可谓一往情深： “我喜欢淫

祠 。 从为小巷景色增添风趣这一点来

说， 淫祠的审美价值远在铜像之上。 本

所深川的堀割桥边 ， 麻布芝边的陡坡

下， 繁华街道的仓库之间， 又或是有许

多寺庙的巷角中， 总是竖立着小小的祠

碑， 还有暴露于风吹日晒之中的地藏菩

萨， 即使今天还会有人在上面挂上绘马

匾 ， 放上供奉用的毛巾 ， 或是点上线

香。” 永井欣赏古人这种带点原始色彩

的认真和虔诚。 因为 “在这种既没有逻

辑可言， 又没有道理可辩的愚昧之中，

仔细想来带着一种伤感， 使我有一种难

以言说的微妙心境”。

遥想百余年前的鲁迅， 曾在东京街

头徜徉 ， 目光不时为这些大大小小 、

琳琅满目的寺庙所吸引 ， 也因此会对

精神与信仰的关联产生直观的了解 。

我曾和朋友寻访过鲁迅留在东京的唯

一的遗迹 ， 他在日本留学时住过的公

寓。 这个公寓离东京大学不远， 在他之

前还被夏目漱石租住过， 应该说是一个

很有点故事的地方。 不过很令人失望，

我们从东大的那个古朴典雅的大红门

“赤门” 出来 （此门来历非凡， 原为加

贺藩的御守殿门）， 靠着手机导航， 走

了好一阵儿， 才找到地方， 但目的地竖

立着一个公交车站式的金属牌子， 上面

写着 “夏目漱石·鲁迅旧居跡”， 也就是

说经过一九二三年的关东大地震和一九

四五年的东京大轰炸， 这所曾被鲁迅和

同住者命名为 “伍舍” 的大房子已经走

完成、 住、 坏、 空的历程， 尘归尘、 土

归土， 复归于无了。

在寻找鲁迅故居的路途中， 我们经

过了一家面积不大， 但颇为肃穆、 雅静

的寺院 ， 院里有法相庄严的佛像 、 莲

花、 古松， 浴佛的水槽和木制的舀子，

一切都那么光整有序、 井井有条。 寺庙

里的僧人见了来人， 并不迎接、 过问，

好像视若不见 ， 仍在那里做自己的事

情。 日本的寺院里往往有大片的墓园。

我曾对杂处于居民区的星罗棋布的墓园

感到好奇， 因为中国人对于死亡是避之

唯恐不及的， 往往把墓园建在人迹稀少

之处 ， 好像有意让大家把死亡这事忘

掉， 以免让其大煞风景。 因此我对日本

人敢于正视死亡的勇气还是有几分佩服

的 ， 因此曾向一位熟悉的日本教授感

叹： “贵国人的心可真大！ 居民区有这

么多墓园 ， 大家都这么坦然地与鬼为

邻， 把死当成生的一部分接受下来， 真

是难得的旷达！” 那位教授朋友听了只

是苦笑了一下： “还好吧， 日本人在这

方面确实挺突出……不过靠近墓园的房

子， 价格还是会受影响的。”

我在东京经常去散步的地方还是早

稻田大学附近的江户川公园和椿山庄等

地。 江户川公园有一个非常僻静而雅致

的小庙———芭蕉庵， 给我留下了非常深

刻的印象 。 此庵位于江边 ， 去那里要

沿阶而下 、 穿过一条林间小径才能抵

达 ， 因此游客不多 。 庵中有庵舍 、 枫

树 、 古松 、 池塘 ， 硕大的锦鲤游弋水

中 ， 可谓悠游自在 。 庵中竖立的一块

诗碑吸引了我的目光 ， 这块碑名 “夜

寒碑 ”， 刻着一首写于 1753 年的日本

俳句 ， 我请一位精通日文的朋友帮着

翻译了一下： “两夜鸣啼 一夜为寒冷

的蟋蟀。” 诗碑刻的是汉字， 但已漫漶

难识 ， 开首两句是 “天地与我共生 ，

而万物与我无以异矣”， 可视为对此俳

句的点题阐发， 所谓两夜鸣啼，“一夜”

是因为秋寒透骨而被冻醒的诗人 ，

“一夜” 是同样为秋寒所冻在林下哀哀

鸣啼的蟋蟀； 俳句把被夜寒冻醒的人和

同样境遇中的蟋蟀并列连接起来， 由此

就达到了一种万物一体、 同体大悲的悲

悯之境 ， 这也正是古人所言的 “见自

己、 见天地、 见众生” 人生三界。 回程

之中 ， 拾阶而上 ， 小径幽深 、 落叶纷

飞、 鸟鸣于山、 鱼跃于水， 此情此景、

如此甜蜜又如此哀伤， 令人想起小津安

二郎说的一句话： “我讲的不是故事，

我讲的是轮回和无常。” 这大概比较接

近于日本文学所特有的侘寂、 幽玄之境

了。 借松尾芭蕉俳句结尾：“古池塘， 青

蛙跳入水中央， 一声响。”

江户川公园芭蕉庵的夜寒碑


